



## ALIANZA COCA PARA LA PAZ

Entrega del informe narrativo final: GR-000587860

Numero de Subvención: OR2020-70216

Periodo: 5/1/2020 - 4/30/2021

Becario: Fundación Tierra de Paz

### **Resumen:**

Durante el año 2020 el mundo fue sorprendido por la presencia de una pandemia con una propagación muy rápida, muchos de los trabajos que se habían planteado para desarrollar de manera presencial tuvieron que ser modificados a mecanismos remotos o virtuales, además en muchos casos, se hizo necesario replantear actividades, aprender el manejo de nuevas tecnologías y aplicaciones, así como redistribuir el tiempo en casa para poder realizar todas las funciones sin apoyo externo.

Para la Alianza Coca Para la Paz, se convirtieron en retos cada una de las acciones, se logró cumplir con todas las metas propuestas y con el apoyo de instituciones locales y nacionales como la Escuela Agroambiental El Arraigo, la Junta de Juntas de Acción Comunal de Lerma, la administración Municipal de Bolívar, el Colegio Liborio Mejía en El Tambo, las mujeres cocineras de las galerías del municipio de Popayán, la Junta de acción Comunal de la vereda Campoalegre en Piendamó, la Corporación Gastronómica de Popayán, la Corporación MUCHO la escuela de gastronomía Gato Dumas, las universidades EAN, de Antioquia, del Cauca, Fundación Universitaria de Popayán y el SENA Regional Cauca por medio del Centro Agropecuario.

## **EJECUCION OPERATIVA:**

Teniendo como objetivo a largo plazo el avanzar en la consolidación de una ruta legal para regular los usos actuales y potenciales de la hoja de coca, se adelantaron las actividades planteadas en los cinco objetivos específicos, arrojando los siguientes resultados:

### **1. Continuar la investigación sobre la hoja de coca para fortalecer y ampliar la alianza Coca para la Paz:**

Se realizó la divulgación de la estrategia de investigación con los siguientes grupos de interés a nivel de centros educativos de enseñanza superior quienes son aliados actuales o potenciales para el desarrollo de actividades:

- **UNICAUCA:** Grupos de investigación de la facultad de humanidades, ciencias naturales y de ciencias sociales (12 grupos de investigación)
- **FUNDACION UNIVERSITARIA DE POPAYAN:** Grupo de investigación de ciencias agrarias
- **UNIVALLE:** Escuela de posgrados, se incluye en las líneas de investigación de posgrados en ciencias naturales y en la del doctorado en biología.
- **EAN:** Acuerdos con la rectoría de la institución para liderar el proceso de validación de la estrategia en los espacios académicos donde asiste.
- **SENA:** Se organizan acuerdos al interior del programa SENNOVA y Sena Emprende Rural, así mismo se coordinan con la dirección general y la oficina de relaciones corporativas internacionales la estrategia de divulgación al interior de los equipos de trabajo a nivel de las regionales para implementar la estrategia.

La divulgación de la estrategia también se realizó en el marco de reuniones nacionales y regionales, tanto del SENA como con otras instituciones:

**Bogotá:** Visión Amazonia (Marnix Becking), UNICAUCA (Hernando Vergara), EAN (Brigitte Baptiste).

**Medellín:** Alvaro Cogollo (Jardin Botanico de Medellín) Ramiro Fonnegra (Universidad de Antioquia), Hernan Fuentes (SENA).

**Virtual:** Asociación ecuatoriana de Etnobiología (Mayo), Asociación Colombiana de Antropología (Junio), Asociacion Pacha Mama (Chile) Septiembre.

Se elaboró un documento en compañía de la Gobernación del Cauca en la plataforma MDA para ser evaluado por parte de los asesores de la Comisión Nacional de Regalías, el cual pretende establecer unidades de autoproducción de abonos líquidos mineralizados a partir de hoja de coca en los diferentes municipios del departamento del Cauca.

■

Se apoyaron los siguientes proyectos de investigación por parte de estudiantes de diferentes programas de pregrado y postgrado:

UNIVERSIDAD	ESTUDIANTE	PROGRAMA
UNICAUCA	FABIAN SEVILLA	PREGRADO - ANTROPOLOGIA
UNIVERSIDAD DE	MYRIAN NACIMIENTO	DOCTORADO – ANTROPOLOGIA
JAVERIANA	ANA MARIA GUERRERO	PREGRADO – DISEÑO DE COMUNICACIÓN VISUAL
UNICAUCA	OSMEL ALEXIS HOYOS	PREGRADO - ANTROPOLOGIA

En cuanto a incentivar la solicitud de permisos de acuerdo a los requerimientos de la estrategia de investigación en torno a los productos y servicios de la hoja de coca en Colombia según la misión de cada institución., se identificaron los tipos de permiso que requieren las diferentes líneas de investigación de la estrategia y se consolidaron las rutas que forman parte del documento final de la estrategia de investigación que será publicada con la EAN desde su vice rectoría de investigaciones.

Lastimosamente el objetivo propuesto de Asesorar a los investigadores e instituciones para adquirir permisos ante el FNE no se logró debido a que todas las salidas de campo fueron restringidas en este periodo de tiempo.

La divulgación de resultados obtenidos y métodos utilizados en las investigaciones en escenarios nacionales e internacionales se realizó en los dos escenarios propuestos, como son la reunión anual de instructores del programa SENA emprende rural (virtual en el mes de septiembre de 2020) y el programa de Articulación con la media (Noviembre de 2020) con la asistencia de 54 instructores al primer evento y 35 al segundo.

**Congreso Gastronómico de Popayán:** Se propuso y fue aceptado el tema de la Coca como invitado especial, con dos charlas sobre recetas con coca, la presentación del producto invitado y presencia permanente en el banner de las presentaciones académicas en línea del congreso.

**Reto Coca Virtual:** Se convocó a los cocineros que fueron invitados a la visita técnica en agosto de 2019 y con la coordinación de Mónica Ríos se elaboró un calendario de presentaciones y charlas alrededor de la gastronomía y la coca, teniendo diferentes eventos en vivo y apoyando el desarrollo de las actividades con una estrategia de divulgación ajustada por los asesores Juan Pablo Rueda y Lina del Rio quienes realizaron una labor de rescate exitosa frente a los inconvenientes que presentó la estrategia propuesta desde la oficina de comunicaciones de la Fundación Tierra de Paz, logrando optimizar los recursos y alcanzar el objetivo de tocar medios de comunicación y población general que empatice con el tema de la gastronomía y la salud a partir de la inclusión de la hoja de coca en sus comidas.

## **2. Acciones de emergencia COVID- 19**

### **Distribución de alimentos a personas en situación de calle.**

En Popayán se estableció una alianza con la oficina de Certificación en Competencias laborales del SENA Regional Cauca y la Corporación de Guardianas de las comidas tradicionales, quienes iniciaron un proceso de certificación de sus conocimientos y atendieron la tarea de distribuir 100 comidas calientes durante 60 días en la ciudad de Popayán, a través de la gestión de Corpoguardianas se logró el apoyo de la administración municipal en la distribución nocturna de las mismas y la participación de los distribuidores mayoristas de la plaza de mercado del barrio Bolívar.

En Medellín se estableció una alianza con la plataforma MUCHO.COM y el proceso de Cocina como acción social, logrando distribuir 50 comidas calientes en la noche durante 60 días.

Estas dos acciones se propusieron con el fin de contener el contagio por medio del fortalecimiento de la salud de los habitantes de calle que se consideren potenciales focos móviles del virus.

### **Fortalecimiento de seguridad alimentaria:**

Se identificaron tres grupos para ser atendidos, los cuales contaron con el respaldo interinstitucional para la ejecución de las labores, se entregaron los insumos para instalar las huertas caseras, los minerales para elaborar los abonos líquidos mineralizados enriquecidos con hoja de coca y cada 60 días por 3 ocasiones, plántulas de diferentes hortalizas de ciclo corto según la solicitud de los usuarios:

- **Lerma:** Se identificaron 72 usuarios, los cuales están ubicados en diferentes veredas pertenecientes al corregimiento, el trabajo se realizó con la colaboración de la Escuela Agroambiental El Arraigo en cabeza de su líder y colaborador de este Proyecto Herney Ruiz.
- **Bolívar otros corregimientos:** Se identificaron 43 usuarios en otros corregimientos que fueron atendidos desde la oficina de la UMATA del municipio de Bolívar en alianza con la técnica Liceth Caicedo, quien gestiona transportes y apoyos complementarios para la ejecución de las actividades.
- **El Tambo:** Desde el colegio Liborio Mejía y con la participación de la fundación MERAKI. Se atendieron 100 usuarios con la dirección y colaboración de la profesora Luz Marina Erazo, docente del plantel y su equipo de profesoras del área ambiental.
- **Piendamó:** Se atendieron 35 usuarios de la vereda Campoalegre con la colaboración de la Junta de Acción comunal en cabeza de la señora Transito Rivera y con el apoyo de la Federación Nacional de cafeteros en cabeza de la técnica delegada para la zona.

### **3. EJECUCION FINANCIERA**